

*en lo baxo sennaladas, e que por ser tan antiguas no se tiene notiçia por qué causa tomó las dichas armas»* (45). Falta la referencia al ala, que debía ir unida a la mano. Ignoramos si nunca la tuvo, cosa poco probable; si, sencillamente, se olvidaron de mencionarla; o si ya se habría perdido en estas fechas, lo que no extrañaría, visto el desconocimiento de sus propios orígenes que los autores de la relación demuestran. Esta última parece, en efecto, la hipótesis más verosímil. En nuestros propios días hemos podido observar un fenómeno similar en el caso de Almansa, cuyo escudo presenta en la mayor parte de los casos brazos alados, sustituidos en algunas versiones, generalmente más modernas, por brazos ápteros, siempre armados de espadas y en posición enfrentada.

La forma actual del escudo de Hellín difiere bastante de la descrita en el siglo XVI. En lugar de un león situado en posición lateral respecto al castillo, aparecen dos, enfrentados y puestos a ambos flancos del mismo. En lugar de tres estrellas, hay siete, y dispuestas de manera distinta. La mano armada de una espada desnuda, desprovista de ala, no aparece junto al castillo, sino encima de él, o saliendo, en algunos casos, de una corona. La corona, que aparece también en otros escudos, como los de Yecla o Tobarra, es de adición posterior, y pretende, seguramente, hacer alusión a la pertenencia al viejo marquesado de Villena.

A pesar de sus modificaciones, es evidente el parentesco de los escudos reseñados, en los que se repiten, en una u otra disposición, todos o parte de los elementos heráldicos mencionados. En algunos casos, los símbolos resucitan tras siglos de olvido. Las armas de Yecla incluyen hoy, junto al castillo de tres torres, un león, que suele aparecer atado al mismo por una cadena, según se observa en dibujos y relieves antiguos. Y, sin embargo, en 1575, los yeclanos contestaban al sexto capítulo de la relación *«que no saben que la dicha villa tenga escudo de armas de por sí»* (46). ¿Puede extrañar, ante tal grado de desconocimiento y despreocupación, que los escudos hayan variado, cambiado la disposición o la forma de sus elementos, o perdido, incluso, parte de ellos? Téngase en cuenta que, como hemos advertido,

(45) BIBLIOTECA DEL ESCORIAL: *Rel. Topográficas*, Hellín.

(46) *Ibíd.*, Yecla. Ver también el apartado referente al blasón y estandarte de esta localidad en SORIANO TORREGROSA, Fausto: *Historia de Yecla*, Valencia, 1972, págs., 202-207.